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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Под лозунгами: «Россия — 
не враг», «Нет — войне с 

Россией!», «Остановите гено-
цид русского народа!» в круп-
нейших австралийских горо-
дах — Сиднее, Аделаиде, Пер-
те, Мельбурне — состоялись 
акции в поддержку России. 
Несколько тысяч человек со-
брались не только для того, 
чтобы выразить солидар-
ность с РФ, но и заявить о не-
согласии с решениями своего 
правительства предоставлять 
военную помощь киевскому 
режиму, а также принимать 
всегда и во всём позицию 
НАТО и Запада. 

В Сиднее люди пришли к 
генконсульству России, где 
уже неоднократно организо-
вывались митинги в под-
держку Москвы с участием 
простых австралийцев. Как и 
прежде, они держали в руках 
флаги РФ, некоторые были в 
майках с буквой Z. Демон-
странты танцевали под пес-
ню «Москоу» популярной в 
1980-е группы «Чингисхан». 

В Мельбурне массовая ак-
ция состоялась возле парла-
мента штата Виктория. На 
неё приехали те самые серб-
ские байкеры, которые при-
носили флаги РФ на корты 
Открытого чемпионата Ав-
стралии по теннису. В ходе 
манифестации правоохрани-
тели пытались оттеснить от 
здания людей с российскими 
флагами, но старейшина ав-
стралийских казаков Алек-
сандр Старцев призвал ми-
тинговавших не сдаваться, и 
полиция отступила. 

В Брисбене (столица штата 
Квинсленд) группа австра-
лийцев вышла на акцию в бе-
лых и чёрных майках со зна-
ками Z и российскими трико-
лорами. 

Австралийцы выступают 
против действий кабмина, 
следующего в русле политики 
НАТО и США, считая, что за-
падные амбиции не находят 
поддержки у населения и уж 
тем более не должны оплачи-
ваться из его карманов. 

А в  Банги, столице Цент-
ральноафриканской 

Республики (ЦАР), состоялся 
массовый митинг в под-
держку сотрудничества с 
Россией, организованный 
политактивистом Дидась-
еном Коссиматчи в ответ на 
действия Франции и США, 
потребовавших от прези-
дента ЦАР заставить  «рус-
ских уйти из страны». Люди 
вышли на акцию с флагами 
РФ и транспарантами: «В 
ЦАР поддерживают Россию» 
и «Народ ЦАР выступает за 
свой суверенитет в соответ-
ствии с Уставом ООН». Граж-
дане одного из беднейших 
государств Чёрного конти-
нента, в котором, по сути, 
произошло единение вокруг 
идеи противостоять непри-
емлемым требованиям США 
и их сателлитов, призвали 
Запад прекратить шантаж и 
издевательства.  

 
Фото Си-Эн-Эн.
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Сидней

Банги

5 марта, в 70-ю го-
довщину со дня смерти 
И.В. Сталина, в Моск-
ве прошла памятная 
патриотическая ак-
ция. Коммунисты, ком-
сомольцы и представи-
тели левопатриоти-
ческих движений воз-
ложили цветы к Мав-
золею В.И. Ленина и к 
могиле И.В. Сталина у 
Кремлёвской стены. 

Колонну под красными 
знамёнами возглавил 
Председатель ЦК КПРФ 

Г.А. Зюганов. По окончании 
церемонии, выступая перед 
журналистами, он напомнил: 

— Ровно 70 лет назад скон-
чался Иосиф Виссарионович 
Сталин. Он умер, но не ушёл 
из жизни. Его великие дела и 
свершения, его славные побе-
ды жили и будут жить в веках! 

Страна тогда погрузилась в 
четырёхдневный траур. Со-
ветские люди понимали, что 
потеряли вождя, потеряли че-
ловека, обеспечившего им вы-
дающиеся победы и достой-
ную жизнь. Они потеряли че-
ловека, который распавшуюся 
империю превратил в веду-
щую и самую уважаемую дер-
жаву на планете. 

Три дня и три ночи в Колон-
ный зал Дома союзов шли лю-
ди, приехавшие со всех уголков 
страны, чтобы проститься со 
Сталиным. Из 7 миллионов 
москвичей поклониться его па-
мяти пришли около 2 миллио-
нов. Они пришли поблагода-
рить его за верность идеалам 
социализма, за верность ленин-
скому курсу, за победу в борьбе 
против нацизма и фашизма. 

Чтобы проститься со Стали-
ным, в Москву прибыли деле-
гации со всех континентов. И 
хотя театры закрылись в знак 
траура, для зарубежных пред-
ставителей специально рабо-
тал МХАТ, на сцене которого 
был показан спектакль «Залп 
«Авроры». 

9 марта 1953 года прозвуча-
ли орудийные залпы, и завер-
шилась великая сталинская 
эпоха. Но было исключитель-
но важно продолжить его дела 
и помыслы при поддержке 
всего народа. К сожалению, 
Хрущёв даже мёртвому Стали-
ну объявил войну, но проиграл 
её с треском. Его самого вы-

гнали с поста руководителя 
партии, потому что он не до-
бился никаких реальных ре-
зультатов. А Брежнев и Косы-
гин продолжили политику 
Сталина, которую он заклады-
вал на XIX съезде КПСС в ок-
тябре 1952 года. 

За пять месяцев до смерти 
Сталин провёл большую ре-
конструкцию управленческо-
го аппарата нашей партии. 
Был избран Президиум Цент-
рального Комитета КПСС из 
25 человек и 11 кандидатов в 
члены Президиума. Среди 
кандидатов уже были Брежнев 
и Косыгин, которые себя бле-
стяще зарекомендовали, и по-
том продолжили дело велико-
го Сталина, добившись страте-
гического паритета с США. 

После чего американцы были 
вынуждены сесть за стол пе-
реговоров и подписать с на-
шей страной договоры, обес-
печившие на десятки лет впе-
рёд мир и безопасность для 
всех народов. 

Сталин понимал, что надо 
привлекать к руководству стра-
ной новую плеяду кадров, и, об-
ращаясь к делегатам съезда с 
заключительным словом, особо 
подчеркнул, что партия должна 
стоять ближе к народу, выра-
жать его чаяния и интересы, и 
это главная задача коммуни-
стов. К сожалению, Горбачёв, 
Ельцин, Яковлев, Шеварднадзе 
— вся эта шайка американизи-
рованных перестройщиков — 
действовали по планам наших 
врагов. Они проводили тот 

курс, который и привёл к разва-
лу великой державы. 

На мой взгляд, главная атака 
против СССР в 1980-е и 1990-е 
годы началась, когда они по-
пытались всю эпоху ленинско-
сталинской модернизации 
представить как чёрное пятно, 
как противоестественный ход 
истории. Всё это делалось по 
планам американцев. Я изучал 
так называемый Гарвардский 
проект, который состоял из 
трёх частей. Первый раздел на-
зывался «Перестройка», второй 
— «Демократизация», а третий 
— «Ликвидация». Вот сегодня и 
президент Путин, и все мы 
столкнулись с этапом ликвида-
ции. Когда ставится задача не 
просто ликвидировать Россий-
ское государство, но и весь Рус-

ский мир. Сейчас объявлена 
война и нашей великой исто-
рии, и нашим блестящим побе-
дам, и нашим великим компо-
зиторам и литераторам. Объ-
явлена война всем, кто созда-
вал наше тысячелетнее госу-
дарство, вершиной которого 
был Союз Советских Социали-
стических Республик, 100-ле-
тие образования которого мы 
только что отметили. А у исто-
ков его формирования стояли 
Ленин и Сталин. 

 * * * 
В ходе акции цветы были 

также возложены к памятнику 
Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова. 

Пресс-служба ЦК КПРФ. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Великие дела, свершения 
и победы Сталина 

будут жить в веках!

С праздником, 
наши любимые!

Милые, дорогие наши женщины! 
 
Примите самые тёплые поздравления с Меж-

дународным женским днём 8 марта! 
Для нас наши женщины — это воплощение 

красоты, пример неутомимых тружениц и лю-
бящих сердец. Мы всегда помним о вашей осо-
бой миссии на земле — дарить жизнь, созда-
вать домашний уют, воспитывать детей, сози-
дать и очаровывать.  

Отрадно осознавать особую роль нашей 
страны в вопросах защиты прав и интересов 
женщин. СССР совершил настоящую револю-
цию в отношении к материнству и детству. 
Наша Советская Родина первой признала 
право женщины на достойную оплату труда 
и гарантированный отдых, предоставила ей 
возможность голосовать и избираться на вы-
борах.  

Советское государство сделало всемирно из-
вестными имена учёных Магдалины Покров-
ской и Натальи Бехтеревой, передовиков про-
изводства Паши Ангелиной и Маруси Виногра-
довой, политиков Александры Коллонтай и 
Екатерины Фурцевой, космонавтов Валентины 
Терешковой и Светланы Савицкой. 

Советские девчонки были глубоко благодар-
ны Отчизне и в суровый час шли ради неё на 

боевой и трудовой подвиги. В годы Великой 
Отечественной женщины отправлялись на 
фронт, трудились на заводах и в госпиталях, 
обороняли Москву, Ленинград и Сталинград, 
освобождали Курск и Орёл, Белгород и Севасто-
поль, Минск и Киев. Тысячи советских людей 
вдохновила на подвиг восемнадцатилетняя Зоя 
Космодемьянская. Вы — наши отважные подру-
ги — и сегодня смело встали на борьбу с неона-
цизмом. 

Милые наши женщины, любить вас — это 
настоящее счастье и большая ответствен-
ность. С вами, наши дорогие мамы и дочери, 
жёны и сёстры, связаны самые нежные чув-
ства и самые светлые воспоминания. Как ни-
кто другой, вы умеете вдохновлять и поддер-
живать, побуждать к новым открытиям и 
свершениям. Спасибо вам за ваше внимание 
и заботу! 

В этот замечательный день особенно хочется 
пожелать вам безмерного счастья, мира и бла-
гополучия, тепла и радостных улыбок! 

Пусть всё невозможное станет для вас воз-
можным, а жизнь будет полна добрых новостей 
и приятных событий! 

С уважением 
Геннадий ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

Прошли годы. И вот новая встре-
ча: Таисия Петровна опять у 
нас в городе. Это был уже 1980 

год. Новосокольническая городская 
средняя школа, актовый зал. Экспрес-
сивный, завораживающий рассказ о 
своём боевом пути и об участии в Ве-
ликой Отечественной войне снова 
всех покорил. 

Готовясь написать статью о героиче-
ской женщине, я зашёл на сайт — По-
двиг народа «Ленинград, мадонны» — 
«Крылья, женщины и война». Предла-
гаю вниманию читателей докумен-
тальный текст: 

«Ещё в 1930 году по специальному 
разрешению наркома К.Е. Ворошилова 
первой девушкой, пришедшей служить 
на флот, была Таисия Петровна Шеве-
лёва. Она первой надела форму воен-
но-морского командира и первой из 
женщин получила мужскую специ-
альность пиротехника-минёра. 

В 1933 году Т.П. Шевелёва окончила 
Ленинградскую артиллерийскую тех-
ническую школу и получила направле-
ние на Черноморский флот. Её появле-
ние вызвало переполох. Женщина — 
военно-морской командир, да ещё пи-
ротехник-минёр! 

С 1936 года она — пиротехник Дне-
провской флотилии. Перед Великой 
Отечественной войной командовала 
ротой объединённой школы морского 
флотского экипажа. Вся военная служ-
ба гвардии капитана 2 ранга Т.П. Ше-
велёвой до увольнения из рядов ВМФ 
в 1956 году была связана с артилле-
рийским вооружением флота. 

Многие поначалу сомневались в 
ней, но она работала мастерски, и 
вскоре на Черноморском флоте её про-
звали «пиротехником-хирургом».  

Всего четыре абзаца текста, а видна 
необычная жизнь славной женщины. 

После второй встречи у нас, новосо-
кольнических учителей, завязалась 
переписка с Таисией Петровной. Ез-
дили с учащимися на многодневную 
экскурсию в Киев — столицу Совет-
ской Украины. Деньги на поездку 

школьники заработали сами. Жили в 
спортивном зале одной из средних 
школ. А потом группа учителей была 
приглашена в гости на квартиру-па-
лубу. Хозяйка радушно принимала и 
угощала нас, одновременно вспоми-
ная о своей жизни. А рассказчицей 
она была уникальной. 

 

Р одилась Таисия Петровна в мно-
годетной украинской семье в се-
ле Фастово, неподалёку от Киева. 

Помогала родителям по дому, а затем 
начала трудиться в поле. Но была у неё 
большая тяга к учёбе и заветная мечта. 
О ней-то она и написала письмо нар-
кому обороны К.Е. Ворошилову: «Я 
Таська из села Фастово, желаю стать 
командиром в Морфлоте. Трудности 
меня не пугают — выдержу. Физически 
подготовлена. Готова служить моей 
любимой Отчизне и, если понадобит-
ся, отдать за неё жизнь!» Письмо до-
шло до адресата, и резюме было ко-
роткое: «Принять в виде исключения!» 

Так она оказалась в Ленинграде, в 
артиллерийской школе, а затем на 
Черноморском флоте. Формы для жен-
щин в то время не существовало, и она 
носила обыкновенную мужскую одеж-
ду, да подстригаться старалась под по-
лубокс. Служба ей нравилась, к трудно-
стям и лишениям приучена с детства. 
А особым событием в её судьбе стал 
случай на учениях флота. 

В разгар учений неожиданно всплы-
ла огромная мина, обросшая ракушка-
ми. Об этом немедленно было доложе-
но командующему, и он отдал распо-
ряжение выслать катер с опытными 
сапёрами-минёрами для выяснения 
обстоятельств. Те осмотрели мину, но 
определить её тип не смогли, о чём и 
доложили командующему. Адмирал 
вспомнил о недавнем назначении де-
вушки сапёром-минёром и приказал 
послать за ней. Задание то же — 
осмотреть мину. 

Таисия осмотрела и поняла, что 
определить тип мины и в каком со-
стоянии она находится, из-за времени 

и воздействия морской воды, невоз-
можно. И она пошла на хитрость. До-
ложила так: «Мина, очевидно, турец-
кая, давнего образца. Не подлежит тра-
лению, необходимо взорвать на ме-
сте». И назвала количество тротиловых 
шашек для её подрыва. 

Командующий остался доволен до-
кладом и знаниями молодого техника. 
С сожалением глянул на бывалых ма-
стеров. Те понимали, что молодая са-
пёр-минёр пошла на хитрость, но мол-
чали. Их выделили ей в помощь. Ко-
рабли были отведены в безопасное ме-
сто, мина уничтожена, задание успеш-
но выполнено. С тех пор, вспоминала 
Таисия Петровна, служба у неё пошла 
как по маслу. 

Войну встретила, служа на корабле. 
Каким-то образом английский коррес-
пондент прознал про неё. А в то время 
было поверье: женщина на корабле — 
ждать беды. В своей статье англичанин 
раструбил на весь свет, что русский 
флот терпит поражения и несёт боль-
шие потери в личном составе, что на 
несение службы на кораблях не хвата-
ет матросов мужского пола. И уже те-
перь женщин призывают на флот! 

Такую «утку» в нашей печати при-
шлось опровергать. 

Закончила войну Таисия Петровна в 
звании капитана 2 ранга. За образцо-
вое выполнение заданий была удо-
стоена ордена Красного Знамени, мно-

гих боевых медалей и высшей награды 
страны — ордена Ленина. 

После войны всех женщин отправи-
ли в отставку. Но Таисии Петровне по-
везло, её оставили в ВМФ. Командовал 
в то время флотом адмирал Сергей Ге-
оргиевич Горшков, дважды Герой Со-
ветского Союза. Лишь в 1956 году по 
возрасту она ушла в отставку. 

 

Демобилизовавшись, на зарабо-
танные деньги купила дом в 
родном селе, вышла замуж (пер-

вый муж погиб на войне). Дочь её ста-
ла преподавателем в Киевском госу-
дарственном университете. Так и жила 
скромно в селе. Замечу, сестра её также 
несла службу в Советских Вооружён-
ных Силах, имела воинское звание — 
подполковник. 

В 1975 году английский корреспон-
дент, просматривая свои военные 
статьи, наткнулся на статью о женщи-
не, несущей службу в военное время на 
корабле. Решил выяснить, как сложи-
лась её жизнь. Он послал запрос в Ми-
нистерство обороны СССР. Ответствен-
ные работники разыскали её и вынуж-
дены были доложить о ней первому 
секретарю ЦК Компартии Украины 
Владимиру Васильевичу Щербицкому. 
Дескать, условия проживания участни-
цы войны, первой женщины МВФ, удо-
стоенной ордена Ленина и других бое-
вых наград, весьма скромные. Щер-
бицкий лично распорядился о выделе-
нии ей персональной двухкомнатной 
квартиры в центре Киева. 

Побывал в гостях у Таисии Петров-
ны и фронтовой корреспондент из 
Англии. Был восхищён ею и написал 
статью «Леди с кортиком». Статья 
облетела весь мир. Спокойная жизнь 
закончилась. В квартире, которую она 
любовно называла палубой, побывали 
многие знаменитые гости — напри-
мер, космонавты Алексей Леонов, Ге-
оргий Береговой, певица Людмила Зы-
кина, видные военачальники и другие 
известные люди нашего государства. 

 

Слава не вскружила ей голову. 
Простая, гостеприимная, с чув-
ством юмора, будучи членом об-

щества «Знание» СССР, с лекциями она 
объездила почти весь Советский Союз. 

Но вот наступили 1990-е — сложные 
годы, грянул развал СССР. Поддержи-
вать дружеские, родственные отноше-
ния становилось всё труднее. Прерва-
лись они и у нас. Увы, о дальнейшей 
судьбе Таисии Петровны Шевелёвой и 
её последних годах я, к великому сожа-
лению, ничего не знаю. Могу только 
представить, какой болью отозвалось в 
ней всё, что происходит после 1991 го-
да в родной для неё Украине... 

 
Пётр ВОРОНЦОВ, 

ветеран педагогического труда. 
г. Новосокольники, 
Псковская область.

ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ

Впервые эту легендарную женщину я увидел в далёком 
1970 году. Работал в то время преподавателем начальной во-
енной подготовки в средней школе №72 города Новосокольни-
ки. К нам в район по линии общества «Знание» из города-героя 
Киева приехали с лекциями Герой Советского Союза Евдокия 
Леонидовна Завалий и первая женщина-офицер Военно-Мор-
ского Флота, удостоенная ордена Ленина и многих других бое-
вых наград, Таисия Петровна Шевелёва. Выступали они тогда 
перед многими коллективами нашего города и района, в том 
числе перед педагогами и учащимися 5—10-х классов нашей 
школы. Впечатление было замечательное!

Леди с кортиком

Интервью для «Правды» 

На передовой 
защиты Родины 

Вошёл в историю с именем Артём 
Память о Ф.А. Сергееве служит  
вдохновляющим примером в борьбе 
за советский Донбасс 4

Франция поднимается 
против Макрона 

На седьмое марта в стране намечена 
всеобщая забастовка 3

2

Следующий номер 
газеты «Правда» 

выйдет 10 марта.
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ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ» ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

2 марта на пленарном заседании Госдумы от имени фракции КПРФ выступила 
председатель комитета по вопросам семьи, женщин и детей, председатель 
«Всероссийского женского союза — «Надежда России» Нина ОСТАНИНА.

— В  этом году исполняется ровно 110 
лет, — отметила Нина Александров-
на, — когда в нашей стране впервые 

был отмечен Международный женский день 
8 марта. 

Женщины — великая сила, а особенно их со-
лидарность. Встав 130 лет назад на путь борьбы 
за свои гражданские и политические права, они 
завершили этот путь в цитадели демократии — 
в Соединённых Штатах только в 70-х годах про-
шлого века. Именно тогда американские жен-
щины получили политические права, ровно на 
полвека позднее, чем в нашей стране. 

Фашиствующий киевский режим готовит от-
мену двух государственных праздников: 8 Мар-
та — Международного женского дня и 9 Мая — 
Дня Победы. Причины понятны. Что касается  
8 Марта, то в законопроек-
те, внесённом 13 февраля 
в Верховную раду, гово-
рится о том, что этот 
праздник был установлен 
«оккупационным москов-
ским режимом с целью 
популяризации собствен-
ного взгляда на роль и ме-
сто женщин». 

Роль и место женщин в 
нашем обществе опреде-
лённые. Нас 54 процента, 
поэтому мы играем очень 
большую роль, нас на 11 миллионов больше, 
чем мужчин, мы на 10 лет больше живём, мы в 
семье командуем воспитанием детей, влияем 
на их политические взгляды иногда. Поэтому 
от нас зависит формирование власти. И дове-
дись нам, мы никогда бы не допустили, чтобы 
на Украине был Зеленский.  

Принято считать, что у истоков этого женско-
го праздника, международного дня солидарно-
сти, стоят великие революционерки Клара Цет-
кин и Роза Люксембург. Кто-то с иронией гово-
рит, что женский праздник для продавцов цве-
точных магазинов, но мне кажется, что сегодня 
настал тот политический момент, когда эта 
ирония очень неуместна. Почему? Потому что 
для наших российских женщин как раз роль 
Клары Цеткин и Розы Люксембург состоит в 
том, что новые Дашковы и Ковалевские полу-
чили право на образование в собственной стра-
не. Более того, после 1917 года именно эти жен-
щины повлияли на то, что у нас в России был 
принят закон о гражданских и политических 
правах. До 1917 года женщины были лишены 
избирательных прав наряду с заключёнными и 
психически больными. Поэтому мне очень хо-
чется, чтобы мы понимали, что истоки этого 
великого праздника там, в октябре 1917-го. 

В первые годы Советской власти появилось 
более двух десятков социальных гарантий, ко-
торых не было ни в одной стране мира. Взять 
хотя бы декретный отпуск. Он до сегодняшнего 
дня носит своё название по тому нормативному 
документу, который был принят в 1917 году. В 
этом же ряду и молочные кухни, и детские 
ясельки, сады, бесплатные оздоровительные ла-
геря. Многие из этих социальных норм стали 
нормами международного права. Поэтому не-
удивительно, что наша страна стояла у истоков 
того, что в 1975 году Организация Объединён-
ных Наций учредила этот праздник как день 
международной солидарности женщин. 

Международная демократическая федерация 
женщин — самое крупное международное жен-
ское объединение. Россию представляют там 
две организации: Союз женщин России и «Все-
российский женский союз — «Надежда России», 
созданный по инициативе Геннадия Андрееви-
ча Зюганова. 

Я сожалею, что государственное финансиро-
вание, которое сегодня есть у Союза женщин 
России, те ресурсы, которые имеет эта органи-
зация, не используются, потому что Междуна-
родная демократическая федерация женщин 
могла бы стать мягкой силой в помощь нашей 
российской дипломатии. В силу своих возмож-
ностей наша общественная организация этим 
занимается. 

Но, говоря о международном женском дви-
жении, хочу отметить, что наша позиция отли-
чается и от радикального феминизма, который 
нам сегодня навязывается, и от декоративного 
гендерного подхода. Может, поэтому мы столь 
решительно отнеслись к той стратегии, которая 
утверждена в конце прошлого года правитель-

ством, и собрали здесь, в Государственной думе, 
«круглый стол». Мы обсуждали эту националь-
ную стратегию в интересах женщин. 

Конечно, хорошо, если женщина будет обуче-
на интернет-грамоте, очень хорошо, если она 
научится вести свои телеграм-каналы, если она 
станет общественным лидером, — именно об 
этом говорится в национальной стратегии в 
интересах женщин. Это важно. Но ещё важнее, 
чтобы, став лидером в обществе, женщина не 
утратила это лидерство в своей семье, потому 
что мы воспринимаем женщин не как автоном-
ную единицу, женщина — это обязательно дети, 
обязательно муж, обязательно родители. Таков 
наш традиционный подход. И об этом нам на-
помнил президент в послании 21 января, в 
указе за номером 809, потому что нет сегодня 

задачи более важной, чем благополучие наших 
семей. 

Отвечая на геополитический вызов, который 
брошен сегодня нашей стране, мы тоже пони-
маем, что победа куётся не только на поле боя, 
она куётся и в тылу. Поэтому, поддерживая 
президента в том, что мы должны особую заботу 
проявить о семьях мобилизованных, мы пони-
маем это не только как вопросы материальной 
поддержки. Это означает и моральную под-
держку этих семей. Отец, который участвует в 
спецоперации, должен быть спокоен за здо-
ровье, благополучие своего ребёнка, уверен, что 
ребёнок отдохнёт, оздоровится на зимних или 
летних каникулах, что он будет бесплатно на-
кормлен в школе, бесплатно доедет до места 
учёбы и вернётся обратно, что ему безопасно 
будет на улице. А мы не знаем, как будет орга-
низована летняя оздоровительная кампания. 

В России осталось всего 2 тысячи 200 заго-
родных лагерей. К нам присоединились новые 
территории. И то, что детей оттуда нужно выво-
зить на лето, по-моему, совершенно очевидно. 
Но никаких предложений со стороны прави-
тельства мы так и не получили. Кешбэка нет. И, 
как говорят, его не будет. Путёвки подорожают 
на 15 процентов. Одного миллиарда, который 
выделен на исполнение распоряжения прези-
дента об обустройстве инфраструктуры, недо-
статочно. Поэтому при отчёте правительства, я 
думаю, мы самым серьёзным образом вопрос 
этот поставим.  

Демографические часы беспощадны. По под-
счётам экспертов, ежесуточно население нашей 
страны уменьшается на 2 тысячи 300 человек. 
На моё выступление отведено 10 минут, нас за 
это время станет меньше на 15 человек в стране. 
Поэтому, чтобы обеспечить простое воспроиз-
водство населения, нам нужна многодетная се-
мья.  И понимание, что это такое, есть у всех. 
Это та семья, где детей больше, чем родителей. 
Это понимает президент, это понимает патри-
арх, это понимают наши граждане. И только 
кто-то в правительстве упорно утверждает, что 
мы не можем дать определение многодетной 
семье. Мне кажется, что дело не в терминах, а в 
политической воле. Вот в этом зале мы не раз 
уже политическую волю проявляли, когда при-
нимали закон о запрете иностранного усынов-
ления наших суррогатных детей, когда прини-
мали закон о запрете пропаганды нетради-
ционных сексуальных отношений.  

Мне очень хочется обратиться сегодня ко 
всем депутатам всех фракций: проявить эту 
политическую волю и поддержать разрабо-
танный депутатами фракции КПРФ закон о 
государственной поддержке многодетных се-
мей. Мы должны сплотиться, чтобы защитить 
главное, ради чего мы все живём на этой 
земле — ради наших детей, особенно тех детей, 
которые воспитываются в многодетных семь-
ях. Это будет лучшим подарком нашим рос-
сийским женщинам в Международный жен-
ский день 8 марта.

Женская 
солидарность — 

великая сила 

— Ольга, Союз создан со-
всем недавно, хотя члены 
женского союзнического 
движения на протяжении 
ряда лет работают в тесном 
взаимодействии с коммуни-
стами Луганщины. Кто вы-
ступил инициатором его 
создания?  

— История женского движе-
ния на Луганщине, безусловно, 
началась не сегодня. В своё вре-
мя здесь действовали женот-
делы, её представительницы 
успешно работали в Комитете 
советских женщин. После раз-
вала Советского Союза наших 
сторонниц объединил Всеукра-
инский союз женщин-труже-
ниц «За будущее детей Украи-
ны». После государственного 
переворота на Украине в 2014 
году и начала военной агрессии 
против народа Донбасса работа 
левопатриотического женского 
движения вынужденно была 
ограничена преимущественно 
гуманитарными миссиями. 

Все эти годы нас, женщин, 
поддерживало и придавало 
нам сил внимание КПРФ. То, 
что нас волновало, наши чая-
ния звучали с трибуны Госдумы 
и других площадок в выступ-
лениях лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова и других членов 
фракции. В Донбасс регулярно 
поступали собранные благода-
ря коммунистам столь необхо-
димые гуманитарные грузы: в 
тяжёлом 2014 году гуманитар-
ные конвои Компартии РФ от-
правлялись в ЛНР практически 
каждую неделю. А в ходе при-
ездов в ЛНР делегации ЦК 
КПРФ во главе с секретарём, 
членом Президиума ЦК КПРФ 
Казбеком Тайсаевым, которые 
осуществляются более 8 лет, 
мы не только вместе посещали 
школы, интернаты, детские 
больницы, военные госпитали, 
иные социальные объекты, ста-
раясь оказать помощь в реше-
нии их проблем, но и предмет-
но обсуждали стоящие перед 
нами, коммунистами и со-
юзническими общественными 
объединениями, задачи. 

После обретения ЛНР неза-
висимости наша совместная 
работа продолжилась в рамках 
СКП—КПСС, в структуре кото-
рого был создан отдел по раз-
витию союзнического женского 
движения в государствах — 
бывших союзных республиках. 
Именно общаясь со своими 
единомышленниками, сорат-
ницами из других стран, мы 
задумались о создании жен-
ской организации левого толка, 
союзнической Компартии. Раз-
работали проект Устава, поло-
жения которого во многом пе-
рекликаются с Уставом «ВЖС 
— «Надежда России». Сложная 
ситуация в Луганской народ-
ной республике затрудняла 
процесс регистрации обще-
ственных организаций. Тем не 
менее в ходе одной из рабочих 
встреч руководства луганских 
коммунистов и активисток 
женского движения с членами 
делегации КПРФ для нас стала 
очевидной необходимость воз-
рождения в республике со-
юзнического женского движе-
ния.  

И в августе 2022 года на засе-
дании инициативной группы 
было принято окончательное 
решение о создании на базе 
Луганского республиканского 
(регионального) отделения 
КПРФ союза женщин «Женщи-
ны Луганска за мир». 

— Кто сейчас составляет 
костяк организации? Какие 

основные задачи вы перед 
собой ставите? 

— На сегодня костяк органи-
зации — это женщины-комму-
нисты Луганского республи-
канского (регионального) от-
деления КПРФ Елена Попова, 
Екатерина Щербакова, Елена 
Герасименко, Тамара Рылова и 
многие другие, а также беспар-
тийные соратницы, твёрдо 
стоящие на наших позициях. 

К работе мы привлекаем чле-
нов общественных организа-
ций, сотрудниц домов народ-
ного творчества, клубов, пред-
ставителей музыкальных кол-
лективов, библиотек, музеев и 
других учреждений культуры. 

— В том, что вы всегда ря-
дом с Компартией, а с недав-
него времени — республи-
канским отделением КПРФ, 
можно убедиться, просмат-
ривая фото- и видеорепор-
тажи с партийных меро-
приятий. 

— Да! Одной из самых ярких 
акций последнего времени бы-
ла раздача 14 февраля, в день 
80-летия освобождения Воро-
шиловграда (Луганска) от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков красочных «сталинтинок» 
— красных сердечек с изобра-
жением советских вождей и 
призывом чтить советские и 
православные праздники. Эту 
акцию коммунисты Луганщины 
проводят на протяжении мно-
гих лет с целью поддержки тра-
диционных ценностей — совет-
ских и православных — и про-
тивопоставления чуждого нам 
праздника святого Валентина.  

Как показала практика, наши 
красочные «сталинтинки» 
пользуются большой популяр-
ностью среди луганчан, их дол-
го хранят как сувениры. Води-
тели размещают их на лобовое 
стекло машин, домохозяйки 
крепят на холодильник, воен-

нослужащие держат в нагруд-
ном кармане, а студенты пере-
дают из рук в руки. 

В этом юбилейном году бла-
годаря поддержке руководства 
КПРФ были изготовлены кра-
сочные сердечки с изображе-
нием Ленина, Сталина, Дзер-
жинского, Ворошилова, Бреж-
нева. 

Мы не только подключились 
к предварительной работе, 14 
февраля наши девушки разда-
вали их в самых оживлённых 
точках города. 

Представители движения 
принимают участие в демонст-
рациях, в митингах, в комму-
нистических субботниках и 
других массовых мероприя-
тиях. Но этим работа не исчер-
пывается. 

— Каковы её основные на-
правления? 

— Обстановка на террито-
рии республики, особенно в 
регулярно обстреливаемых 
районах, достаточно тяжёлая. 
Вследствие боевых действий 
серьёзные повреждения полу-
чила гражданская инфра-
структура, часть населения 
продолжает оставаться без 
отопления, света и воды. Шко-
лы в ряде районов закрыты. 
На освобождённых террито-
риях находится много бежен-
цев, в том числе и детей. 

Поэтому гуманитарная мис-
сия по-прежнему остаётся од-
ной из основных. Определяю-
щее значение в её осуществле-
нии имеет поддержка КПРФ. В 
составе гумконвоев КПРФ не-
изменно присутствуют грузы, 
столь необходимые и находя-
щимся на излечении бойцам, и 
семьям с детьми, и детским уч-
реждениям. Мы занимаемся их 
адресным распространением, 
принимая во внимание многие 
факторы. 

Конечно, нам очень хотелось 
бы приступить и к решению 
других задач: помогать детям 
не только в решении жизненно 
важных вопросов, но и в орга-
низации их досуга, вовлекать в 
народное творчество, художе-
ственную самодеятельность, 
занятия физкультурой, спор-
том, туризмом, поддерживать 
творческие коллективы, содей-

ствовать в организации вос-
питательной работы по месту 
жительства, в работе детских 
дошкольных учреждений, в ор-
ганизации оздоровительного 
отдыха детей и т.д. Нам хоте-
лось бы защищать права тру-
дящихся женщин, бороться за 
улучшение положения много-
детных семей. 

Но мы прекрасно понимаем, 
что, к сожалению, вплотную 
заняться решением этих про-
блем мы сможем только в мир-
ное время. 

Правда, на очередном засе-
дании союза «Женщины Лу-
ганска за мир», которое состоя-
лось в конце февраля, наряду с 
обсуждением текущих вопро-
сов мы поддержали конкрет-
ные предложения по органи-
зации работы с молодёжью. 

— На недавно прошедшем 
в рамках СКП—КПСС Меж-
дународном творческом 
конкурсе детей и подро-
стков «СССР — великая стра-
на» работы ребят из ЛНР 
оказались в числе лучших. 
А коллектив народного те-
атра песни Луганска «Непо-
седы» завоевал гран-при. 

Предшествовал ли пред-
ставлению работ на конкурс 
в Москву их жёсткий отбор? 
Есть ли у вас опыт проведе-
ния детских конкурсов? 

— Да, определённый опыт у 
нас имеется. Ребята из ЛНР — 
школьники и воспитанники 
интернатов — принимали уча-
стие в конкурсах, организован-
ных Московским городским 
региональным отделением 
«ВЖС — «Надежда России», 
«Пусть всегда будет солнце!» и 
«За нами Москва! За нами Рос-
сия!». А отправке работ на кон-
курс СКП — КПРФ «СССР — ве-
ликая страна» предшествовало 
подведение итогов нашего 
внутреннего республиканского 
конкурса. Лучшие работы мы 
отправили в Москву. Талант-
ливых ребят у нас очень много! 
Обстановка, в которой про-
исходит их взросление, без-
условно, откладывает отпеча-
ток на всю их жизнь. И не толь-
ко. Боль, надрыв, какая-то об-
нажённость прорываются и 
сквозь их рисунки, стихи, пес-
ни. На конкурс, посвящённый 
столетию образования СССР, 
среди прочих мы направили 
стихотворение, написанное 12-
летним Ильёй Фроловым. Вот 
строки из него: 

 
…Разве для этого нужно  

нам детство, 
Чтобы мы слышали  

взрывы вдали?.. 
Разве нам нужно под ноги  

вглядеться, 
Чтобы на мину мы стать  

не могли?.. 
Разве для этого  

папы и мамы 
Нам подарили бесценную  

жизнь? — 
Чтоб озирались по всем  

сторонам мы... 
Разве для этого  

мы родились?.. 

Получивший гран-при твор-
ческий коллектив — воспитан-
ники народного театра песни 
«Непоседы», работа которого 
даже в самые непростые для 
нашей республики месяцы не 
прекращается во многом бла-
годаря энтузиазму педагогиче-
ского коллектива. 

И, говоря о детских творче-
ских конкурсах, мне бы хоте-
лось отметить их значение не 
только для самих юных кон-
курсантов, но и для их педаго-
гов и родителей, многие из ко-
торых становятся нашими сто-
ронниками и единомышлен-
никами, активно подключаясь 
к нашей общей работе. 

— Большое значение в 
жизни любой общественной 
организации имеет инфор-
мационная поддержка. Как с 
этим обстоят дела у вас? 

— Для информирования о 
своей работе мы используем 
площадки сайта СКП—КПСС и 
центрального сайта КПРФ. Но 
сегодня особенно важным для 
нас является рассказ о нашей 
деятельности внутри респуб-
лики. Достижению этой цели 
служат социальная сеть ВК, где 
есть группа КПРФ ЛНР, инфор-
мационные каналы образова-
тельных учреждений, руково-
дители которых нас поддержи-
вают, и, конечно же, странички 
в социальных сетях членов на-
шей организации. 

— География вашего союза 
постоянно расширяется. 
Представители каких насе-
лённых пунктов подключи-
лись к общей работе? 

— В той или иной степени 
деятельность нашего союза 
распространяется на все рай-
оны республики. Однако соз-
дание его отдельных структур-
ных подразделений целесооб-
разно в первую очередь там, 
где уже сформирована крепкая 
парторганизация КПРФ, — в та-
ких городах и населённых 
пунктах, как Брянка, Пере-
вальск, Стаханов, Первомайск, 
Рубежное. 

В связи с проведением СВО 
работа в ряде районов ЛНР за-
труднена, требует времени и 
терпения. Приведу в качестве 
примера Брянковское отделе-
ние союза, которое возглавила 
Валентина Бузанова, опытный 
коммунист с большим стажем 
партийной и общественной ра-
боты. Обстановка в этом городе 
и его окрестностях гнетущая. 
Обстреливается он почти каж-
дый день. Люди передвигаются 
по улицам только в случае 
крайней необходимости. Дет-
сады в Брянке работают, а вот 
школы перешли на дистан-
ционное обучение. 

Больницы функционируют, 
но медперсонала в них недо-
статочно. Полноценно работать 
в подобных условиях невоз-
можно, однако женщины не 
побоялись создать здесь отде-
ление союза «Женщины Луган-
ска за мир». И, объединившись, 
оказывают помощь в оформ-
лении документов для получе-
ния паспортов РФ, поддержи-
вают наиболее нуждающиеся 
семьи, помогают раздавать гу-
манитарку, принимают участие 
в общереспубликанских акциях 
Луганской организации союза 
женщин. 

— Каковы ближайшие 
планы? 

— Защищать свою Родину — 
это самое важное! Делать всё 
возможное для развития Луган-
ской народной республики, для 
улучшения жизни всех жителей. 
А значит — работать на укреп-
ление идеологии КПРФ, помо-
гать партии завоёвывать авто-
ритет среди населения, форми-
ровать широкий круг сторон-
ников и единомышленников. 

Ну и, конечно, создать рес-
публиканское отделение «ВЖС 
— «Надежда России». 

 
Юлия МИХАЙЛОВА, 

член президиума  
«ВЖС — «Надежда России».

На передовой  
защиты Родины

В Донбассе для представительниц прекрасной половины человечества  
8 Марта, как и для их единомышленниц сто лет назад, прежде всего является не 
праздником, а днём солидарности женщин в борьбе. Прежде всего в борьбе за 
справедливость, за счастье детей, за будущее своей Родины. 

На протяжении ряда лет значительное число жительниц Луганской народной 
республики — как членов Компартии, так и её сторонниц — являлись не только 
надёжными соратниками, но и активными проводниками идеологии. 

Накануне 8 Марта о деятельности в республике левопатриотического жен-
ского движения рассказала Ольга Сердюк — член КПРФ, лидер союза женщин 
«Женщины Луганска за мир». 

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

На пикете, который про-
шёл в посёлке Архара, 
люди упрекали власти 

в «бесконечном замалчивании 
коммунальных проблем рай-
она», сообщает ИА Vostok.To-
day. Как объяснили участники 
акции, на грань коммуналь-
ного коллапса Архаринский 
район поставили «ошибочные 
экономические решения», а 
также крайне неверные дей-
ствия правительства области, 
в частности министерства 
ЖКХ, администрации района, 
местной коммунальной ком-
пании ООО «АтэК».  

Проблемы в посёлке нача-
лись ещё в 2021 году. До этого 
там было две котельных. Но 
власти решили одну из них 
закрыть, а всю её нагрузку 
перераспределить на остав-
шуюся. Учитывая, что зимой 
в Архаре может быть и минус 
50, такое решение иначе как 
безрассудным не назовёшь!  

— С тех пор нас всех с на-
ступлением зимы буквально 
трясёт. Бесконечные поломки 
котельной, зверский холод в 
домах! А у многих дети, кото-
рые постоянно болеют. Власти 
же в ответ на жалобы обвиняют 
жителей в том, что это они ви-
новаты, потому что сливают из 
системы воду. Да она же тухлая, 
вода эта, непригодна для ис-
пользования, — рассказали 
участники акции протеста.  

Прошлой зимой в Архарин-
ском районе из-за проблем с 
отопительным сезоном уже 
вводился режим ЧС. Но, как 
утверждают люди, пришедшие 
на пикет, ответственности за 

мучения граждан никто так и 
не понёс. Новый отопительный 
сезон навалил и новые пробле-
мы, а власти бездействуют. 
Точнее, нет, не бездействуют — 
они продолжают закрывать ко-
тельные по всему округу: к вы-
веденной из эксплуатации ко-
тельной №7 сейчас добавилась 
и №8. Двойная нагрузка ло-

жится на оставшиеся, которые 
тоже не в лучшем состоянии.  

Коммунальные проблемы 
порождают экологические. 
Амурчане жалуются на то, что 
почти во всех кочегарках от-
сутствуют золоуловители, а 
там, где они ещё остались, их 
просто отключили. В итоге вся 
округа засыпана золой.  

По итогам пикета жители 
района отправили обращение 
в адрес губернатора Василия 
Орлова. 

Кстати, в этом году в Амур-
ской области состоятся выбо-
ры главы региона, на которые, 
судя по всему, господин Ор-
лов собирается выдвинуть 
свою кандидатуру. И как на 
этом фоне выглядит это иг-
норирование властями боль-
шой проблемы целого муни-
ципалитета?  

Вообще-то ситуация более 
чем странная. Ведь Приамурье 
точно нельзя назвать депрес-
сивным регионом. Здесь в ра-
боте масштабные газовые, 
сельскохозяйственные и ин-
фраструктурные проекты фе-
дерального и международного 
уровней. Например, удалось 
добиться принятия мастер-
плана для Тынды, в который 
наконец-то включена газифи-

кация. Как в таком регионе 
вторую зиму подряд может 
замерзать целый район — со-
вершенно непонятно. 

Между тем безобразное ка-
чество коммунальных услуг в 
соседнем Забайкальском крае 
уже привело к тому, что ото-
пительным сезоном там за-
нялись и депутаты Госдумы, и 
прокуратура.  

По сообщениям  
информагентств. 

Фото:Vostok.Today. 

Замерзает 
целый район 

Жители Архаринского района Амурской области 
вышли на пикеты в связи с хронически некачествен-
ными услугами ЖКХ. Люди замерзают в своих домах!

Активисты КПРФ, комсомо-
ла, «Левого фронта», движения 
«За новый социализм» провели 
в Пензе акцию с требованием 
демонтировать памятник бе-
лочешским интервентам, ко-
торые в 1918 году устроили в 
городе мятеж, в результате 
чего погибли в том числе и 
мирные жители.  

 

Н есколько дней белочехи зани-
мались в Пензе грабежами и 
насилием. Несмотря на это, в 

октябре 2015 года вблизи железнодо-
рожной станции Пенза-III им был 
установлен памятник.  

Первый секретарь Пензенского 
горкома КПРФ Руслан Бахтеев, вы-
ступая перед собравшимися, напом-
нил, что всего в России на сегодняш-
ний день установлено 16 памятников 
белочешским легионерам, а всего их 
планировалось открыть 58. Однако 
во многих регионах жители просто 
не позволили их поставить. В Пензе 
же такой памятник был сооружён во 
времена губернатора Василия Боч-
карёва втайне от широкой обще-
ственности. 

Житель Пензы Владимир Медведев 
в своём выступлении отметил, что в 
нынешней буржуазной России памят-
ники сомнительным личностям воз-
двигали не раз. Он привёл в пример 
установку в Санкт-Петербурге памят-
ной доски барону Маннергейму, кото-
рый оказывал содействие фашистам в 
блокаде Ленинграда, и установку па-
мятника пресловутому «верховному 
правителю России» в годы Граждан-
ской войны Колчаку в Иркутске. 

— В Пензе поставили арку в честь че-
хословацкого корпуса, который вошёл 
в наш город не с миром, а с войной, — с 
негодованием говорил В. Медведев. — 
По всей Транссибирской магистрали, 
от Пензы до Владивостока, чехословаки 
подняли военный мятеж, к которому 
присоединились внутренние силы 
контрреволюции, и только благодаря 
сплочённости нашего народа мы смог-
ли выиграть эту битву. Я, как патриот 
своей страны и города Пензы, выступаю 
за то, чтобы этот монумент был снесён!  

Секретарь Ленинского райкома 
КПРФ города Пензы Денис Бусыгин 
напомнил, что в мае 1918 года чехо-
словацкие легионеры с боем захвати-
ли город, что фактически привело к 
началу в стране Гражданской войны. 
Он задался вопросом: а нужны ли в 
России такие памятники? Он также 
подчеркнул, что сам микрорайон Пен-
за-III, где расположен памятник бело-
чехам, выглядит не лучшим образом, 
однако его благоустройством власть 
заниматься не спешит, а вот памятник 
интервентам оберегает. 

В ходе протестной акции также вы-
ступили комсомольские активисты 
Павел Крыжко и Григорий Сахно, пер-
вый секретарь Пензенского обкома 
ЛКСМ РФ Александр Ермаков и секре-
тарь Первомайского райкома КПРФ 
города Пензы, офицер в отставке Вла-
димир Рахмин. 

Участники акции приняли резолю-
цию, в которой потребовали снести 
монумент белочешским интервентам 
в Пензе и особо подчеркнули тот 
факт, что в 2020 году в Праге был 
снесён памятник Маршалу Советско-
го Союза Ивану Коневу, который 
освобождал Чехию от фашистов. А в 
России у властей почему-то не хва-
тает политической воли демонтиро-
вать позорные монументы белоче-
хам. Кроме того, было отмечено, что 
сейчас Чехия является одним из по-
ставщиков оружия для Вооружённых 
сил Украины. 

Левопатриотическая оппозиция в 
Пензе уже не раз выступала за де-
монтаж памятника белочешским 
убийцам. Впервые коммунисты вы-
шли на акцию против памятника бе-
лочехам ещё в 2010 году, когда толь-
ко стало известно о планах устано-
вить его. В мае 2019 года памятник 
был облит чёрной краской. А осенью 
2021 года демонтировать его потре-
бовала член фракции КПРФ Госдумы 
Анжелика Глазкова, отправив депу-
татские запросы в органы власти.  

 
Пресс-служба  

Пензенского обкома КПРФ. 

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Долой памятник палачам!



37—9 марта 2023 года    l    №21 (31370)

Тюльпаны, мимозы, розы, 
другие цветы — выбрать 
есть из чего. На террито-

рии Минского парниково-теп-
личного комбината четыре 
оранжереи для роз и одна — 
для тюльпанов. В нынешнем 
году цветоводы высадили более 
200 тысяч луковиц тюльпанов 
16 сортов (год назад сортов в 
ассортименте было всего 
шесть). Луковицы для высадки 
заказываются в Голландии. 

По словам начальника цеха 
комбината Алины Новик, не-
изменной любовью у потреби-
телей пользуются жёлтые тюль-
паны «Стронг Голд», красные с 
жёлтой каймой «Доу Джонс», 
бокаловидные бутоны перси-
кового цвета «Лалибела». Для 
любителей необычного вырас-
тили тюльпаны насыщенно 
фиолетовые и пурпурно-алые.  

Перед тем как попасть в жен-
ские руки, цветок проходит не-
сколько этапов. Сразу после вы-
садки ящики с луковицами от-
правляются в холодильную ка-
меру с максимальной темпера-
турой плюс 5 градусов, где хра-
нятся до тех пор, пока не про-
растут. Затем ящики переносят 
в теплицу, там ведущий агро-
ном-технолог выставляет не-
обходимые температуры, нахо-
дящиеся на постоянном конт-

роле. Градус поднимают посте-
пенно, чтобы тюльпан привык 
к смене температуры, иначе ра-
стение может погибнуть.  

Под срезку отдают слегка 
окрашенный, но ещё нераскры-
тый бутон — так цветок дольше 
простоит. Срезанные тюльпаны 
транспортируют в холодиль-
ные камеры, в которых под-
держиваются определённые 
условия: помещения должны 
хорошо проветриваться и 
охлаждаться вентиляционным 
способом.  

Затем начинается фасовка 
тюльпанов по сорту, расцветке 
и размеру. Самые высокие 
имеют длину от 40 до 60 см, по-
короче — от 25 до 40 см. Сорти-
руют по три, по пять, по девять 
цветов, то есть формируют наи-
более продаваемые количества. 
После фасовки тюльпаны от-
гружают на склад, где они в об-
работанном виде хранятся до 
того, как поступят в продажу. 

Начальник отдела продаж и 
маркетинга цветочной продук-
ции Юлия Лахтанова рассказала, 
что комбинат располагает девя-
тью фирменными магазинами 
на территории столицы. Там 
конкуренции можно не опасать-
ся, а вот при поставке цветов на 
другие торговые площадки при-
ходится учитывать присутствие 

предприятия «ДорОрс» и агро-
комбината «Ждановичи». Кроме 
того, нельзя забывать о завозе 
импортной продукции. «С част-
ными и иностранными постав-
щиками мы конкурируем по це-
нам. Да, у них, как правило, бу-
тон крупнее получается, но надо 
понимать, что это результат осо-
бых способов обработки цветов. 
Роза, например, едет «на сухую» 
и в любом случае чем-то обра-
батывается», — поясняет Юлия 
Лахтанова. 

Преимущество розы минско-
го комбината — в свежей срезке. 
Если «королеву цветов» срезали 
сегодня, то для продажи в тор-
говую сеть её отправят только 
на следующий день, потому что 
по технологии роза должна «от-
поиться». В ином случае свежий 
цветок на прилавке магазина 
«повесит голову» и не будет хра-
ниться. Таких нюансов в работе 
цветоводов довольно много.  

В целом с розами дела на 
комбинате обстоят несколько 
иначе, чем с тюльпанами. Если 
тюльпан — это «сезонный» цве-
ток, выращиваемый к Между-
народному женскому дню, то 

розы на предприятии благо-
ухают круглогодично. Цветовод 
Ирина Труш, ухаживающая за 
участком жёлтых роз «Пенни 
Лейн» в 12 соток, рассказывает, 
что розы выращиваются по гол-
ландской технологии. Розы цве-
тут круглый год волнами, то 
есть за одним этапом массового 
распускания идёт следующий. 
Для этого каждую неделю при 
срезке бутонов оставляют на 
розовом кусте несколько веток, 
к которым прикладывают «мас-
су», дающую питание кусту, за 
чем следует новое отрастание. 

Каждый сорт по-своему уни-
кален. Сорт «Пенни Лейн», по 
словам Ирины Труш, довольно 
прихотлив. Роза получила это 
имя в честь песни группы 
«Битлз», название которой, в 
свою очередь, происходит от 
улицы в Ливерпуле. «Пенни 
Лейн» завоевала титул «Роза го-
да в Великобритании», но она 
имеет... вздорный характер. На-
пример, розе нужно очень мно-
го света, она обожает солнце. 
Летом «Пенни Лейн» цветёт 
очень красиво, а вот зимой ис-
тончается, и на формирование 

бутона уходит почти в два раза 
больше времени, чем в солнеч-
ное время года. 

При температуре плюс 25—
30 градусов и влажности возду-
ха около 70% за одну волну цве-
товоды срезают более 10 тысяч 
роз в день со всех участков, са-
мый большой из которых со-
ставляет 40 соток, а самый ма-
ленький — 23. В нынешнем году 
выращено 12 сортов роз. Среди 
них — знакомые столичному 
покупателю красавицы: белая, 
ближе к кремовому цвету, с на-
сыщенным розовым ободком 
«Джумилия», жёлтая «Пенни 
Лейн», классическая красная 
«Престиж», которая пользуется 
наибольшей популярностью у 
индивидуальных заказчиков. 

Сейчас на Минском парни-
ково-тепличном комбинате 
идёт массовая срезка цветов. В 
нынешнюю горячую пору 12 
цветоводам предприятия по-
могают их коллеги-овощеводы, 
которые должны приступить к 
высадке томатов только в конце 
марта. 

Вера ВАСИЛЕВСКАЯ. 
Фото Виталия ПИВОВАРЧИКА.

Белые розы, 
жёлтые 

тюльпаны… 
 

Цветоводы столицы Белоруссии вовсю готовятся 
к встрече самого весеннего праздника в году — 8 Мар-
та. Более 150 тысяч тюльпанов и не менее 100 ты-
сяч роз вырастили работники Минского парниково-
тепличного комбината к Международному женскому 
дню. Корреспонденты БЕЛТА побывали в теплицах и 
выяснили, какие цветы порадуют представительниц 
прекрасного пола республики в этом году.

Красота вьетнамского аозай

Ф естиваль, совместно 
организованный му-
ниципальным депар-

таментом туризма и Союзом 
женщин Хошимина, направ-
лен на популяризацию нацио-
нального длинного платья и 
распространение любви к это-
му наряду. 

24 дизайнера представят 
новые коллекции аозай, рас-
сказал Нгуен Тхи Ань Хоа, ди-
ректор муниципального де-
партамента туризма. По его 
словам, идея коллекций аозай 
этого года связана с туриз-
мом. При этом каждый ди-
зайнер рассказывает в своих 
коллекциях историю аозай 
по-своему, обозначая особен-
ности туризма на реке Сайгон 
прошлых лет, но при этом не 
забывая о моде. 

Одним из ярких событий 
фестиваля станет семинар 
под названием «Красота вьет-
намского аозай — сохранение 
и развитие», который предна-
значен для женщин — гене-
ральных консулов, супруг ге-
неральных консулов и долж-
ностных лиц, работающих в 
дипломатических представи-
тельствах, ассоциациях друж-
бы и неправительственных 
организациях в городе. 

Многие мероприятия, свя-
занные с фестивалем, будут не-
изменно знакомить с истори-
ческими, культурными релик-
виями и туристическими 
маршрутами с целью продви-
жения Хошимина как безопас-
ного и увлекательного направ-
ления для путешествий. 

ВИА.

9-й фестиваль аозай (вьетнамская традицион-
ная длинная одежда) будет проходить в городе 
Хошимине в течение марта с широким спектром 
культурных мероприятий, как было объявлено ор-
ганизаторами на пресс-конференции.

Всекитайская федерация женщин про-
ведёт серию мероприятий в онлайн- и оф-
лайн-форматах по случаю Международ-
ного женского дня 8 Марта. 

В частности, пройдёт собрание с целью награжде-
ния выдающихся представительниц прекрасного 

пола и коллективов, будет также обнародован список 
из 10 женщин — наилучших образцов для подража-
ния, чтобы вдохновить их подруг по всей стране на 
подвиги в новую эпоху, сообщили во Всекитайской 
федерации женщин на пресс-конференции.  

Кроме того, стартует выставка, посвящённая 
революционным культурным реликвиям, где бу-
дут представлены около 200 экспонатов, включая 

исторические материалы, а также более 100 фо-
тографий. 

Всекитайская федерация женщин также органи-
зует различные волонтёрские мероприятия с уча-
стием женщин.  

Синьхуа. 
 

q Знаменитая на весь мир Лю Ян — первая ки-
тайская женщина-космонавт (тайконавт) в со-
ставе отряда космонавтов Китая с 7 мая 2010 
года. В марте 2012 года вошла в состав экипажа 
«Шэньчжоу-9» в качестве оператора спускае-
мого модуля и ответственного за научную часть 
экспедиции. Свой первый космический полёт 
выполнила 16—29 июня 2012 года.

Лучшим из лучших

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Очередная реформа 
здравоохранения объ-
явлена в Киргизии. Не 
исключено, что она по-
вторит судьбу всех 
прошлых этапов отка-
за от советской систе-
мы медицины. Их ре-
зультатом стал ост-
рый дефицит врачей, 
высокий уровень мате-
ринской и детской 
смертности. 

Когда у власти нет жела-
ния или возможности 
реально улучшить 

жизнь граждан, в дело вступа-
ет имитация активной дея-
тельности. Реальная работа 
подменяется демагогией и по-
казной активностью чиновни-
ков. Это, впрочем, ещё полбе-
ды. Иногда реформаторский 
зуд приводит к слому эффек-
тивно работавших механиз-
мов, а бездумно перенятый 
чужой опыт обрекает массы 
граждан на страдания.  

Здравоохранение Киргизии в 
последние три десятилетия  
безостановочно подвергается 
такого рода экспериментам.  
Ещё в 1990-е годы в республике 
объединили детские поликли-
ники с поликлиниками для 
взрослых и даже женскими кон-
сультациями, параллельно резко 
сократив количество коек. Затем 
начал внедряться «передовой» 
западный опыт семейных вра-
чей, когда одного работника за-
ставили быть одновременно те-
рапевтом, педиатром, гинеколо-
гом и т.д., а новой ипостаси ме-
диков предшествовали лишь 
краткосрочные курсы.  

Реформы сопровождались 
критическим недофинансиро-
ванием и снижением доступ-
ности медицинских услуг. Не-
смотря на постулируемое в 
Конституции право на охрану 
здоровья, в государственных 
больницах внедрена система 
сооплаты. Всё, что выходит за 
рамки простого осмотра у вра-
ча, пациент вынужден в боль-
шей или меньшей степени 
оплачивать из собственного 
кармана. А хирургические опе-
рации и вовсе не по карману 

большинству граждан. За эндо-
протезирование тазобедренно-
го сустава, к примеру, в госу-
дарственной больнице нужно 
заплатить как минимум 130 ты-
сяч сомов (112 тыс. руб.) — и 
это не считая послеоперацион-
ной реабилитации и прочих не-
обходимых процедур. Есть, 
правда, и бесплатные опера-
ции, но ждать своей очереди 
приходится месяцами. 

Одна из главных «болевых 
точек» постсоветского здраво-
охранения — недостаток кад-
ров. Особенно остро проблема 
встала во время пандемии ко-
ронавируса. «Чёрный июль» — 
так прозвали эти события 2020 
года в народе — вывел Кирги-
зию в число мировых лидеров 
по смертности от инфекции. 
Однако ситуация с тех пор не 
улучшилась. Число врачей сни-
зилось с 11,3 тысячи в 2020 году 
до 11,1 тысячи в 2021-м. Это 
менее 16 врачей на 10 тысяч 
жителей. Для примера: в конце 
1980-х годов в Советской Кир-
гизии соотношение составляло 
36,6 на 10 тысяч граждан. 

Сильнее всего ощущается в 
стране недостаток врачей уз-
кого профиля, а также педиат-
ров. Число последних сократи-
лось с 2682 в 1990 году до менее 
700 на всю 7-миллионную рес-
публику. Каждый год Киргизию 
покидают в среднем полторы 
сотни докторов, многие устают 
трудиться за мизерную зарпла-
ту в госбольницах и уходят в 
частные клиники.  

И вот недавно руководство 
страны «одарило» население 
очередным новшеством. В кон-
це февраля парламент в 
третьем — окончательном — 
чтении одобрил внедрение 
обязательного медицинского 
страхования. Те жители, за ко-
торых не делают отчисления 
работодатели, а также не вхо-

дящие в категории льготников 
(пенсионеры, дети до 16 лет, 
военнослужащие, инвалиды) 
должны будут самостоятельно 
приобретать страховой полис. 
Его стоимость определена в 
1722 сома (1,5 тыс. руб.) в год 
для граждан страны и 18 тысяч 
сомов (15,5 тыс. руб.) для ино-
странцев. В случае отсутствия 
данного документа человек ли-
шится большинства бесплат-
ных услуг. А их количество, как 
уже отмечалось, и без того со-
кращено до минимума.  

Нужно понимать, что речь 
идёт о значительной части на-
селения. Неформальная заня-
тость в Киргизии оценивается 
в 72 процента работающих 
граждан. Сюда нужно добавить 
безработных, далеко не все из 
которых зарегистрированы в 
государственных службах заня-
тости. В целом число жителей, 
на которых распространяются 
новые нормы, может составить 
3 миллиона.  

Одновременно с этим госу-
дарство взяло курс на сокраще-
ние расходов. Например, не-
давно было объявлено о пере-
воде на самофинансирование 
национального хирургического 
центра в Бишкеке. Бюджетные 
дотации ему будут отменены.  

Все эти шаги могут обернуть-
ся дальнейшим ухудшением со-
стояния медицинской сферы, 
положение в которой и без того 
тревожное. Например, мате-
ринская смертность по итогам 
2021 года (более свежие данные 
пока не опубликованы) оказа-
лась максимальной за пять лет. 
В ряде регионов регресс ещё 
заметнее. Если в 2019 году в 
Нарынской области скончалась 
одна роженица, а в следующем 
году — три, то в 2021-м — уже 
восемь. Схожие тенденции ха-
рактеризуют младенческую 
смертность. За год она выросла 
с 14,4 до 15,2 на 1000 родив-
шихся. Критическая ситуация 
сложилась в Иссык-Кульской 
области, где показатель увели-
чился с 12,4 в 2020-м до 23,4 в 
2021 году. 

Спустя тридцать с лишним 
лет после разрушения Совет-
ского Союза власти Киргизии 
могут с гордостью объявить о 
построении классического ка-
питалистического общества. 
Лежащее в его основе неравен-
ство распространяется не толь-
ко на доходы, но и на саму воз-
можность выживания. Здо-
ровье отныне — это удел из-
бранных и роскошь, которая по 
карману далеко не всем. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Здоровье 
как роскошь

КВЕТТА. В результате дей-
ствий террориста-смертника не 
менее девяти сотрудников по-
лиции Пакистана погибли и 
ещё 15 получили ранения раз-
ной степени тяжести. Инцидент 
произошёл в районе Болан 
провинции Белуджистан на се-
веро-западе страны. Взрыв 
прогремел рядом с автомоби-
лем, в котором находились 
правоохранители. 

 
АНКАРА. Власти Турции аре-

стовали 247 человек, имевших 
отношение к строительству зда-
ний, рухнувших в ходе мощ-
нейших землетрясений в стра-
не. Всего с момента стихийного 
бедствия правоохранительные 
органы задержали 997 человек 
по подозрению в причастности 
к возведению домов, которые 
обрушились из-за нарушений 
стройнормативов. Из них 247 
арестованы, в отношении ещё 
322 назначен судебный конт-
роль. Кроме того, в Турции вы-
дали ордер на арест 198 подо-
зреваемых, а также задержание 
102 человек.  

 
ТАЛЛИН. По результатам 

парламентских выборов в 
Эстонии победу одержала Ре-
формистская партия (РП) 
премьер-министра страны Каи 
Каллас. По последним данным, 
РП набрала 31,2% голосов, га-
рантировав себе 37 мест в за-
конодательном органе. На вто-

ром месте — Консервативная 
народная партия с 16,1% го-
лосов (17 кресел). Замыкает 
тройку лидеров Центристская 
партия, у которой 15,3% голо-
сов и 16 мандатов. Между тем 
за саму Каллас проголосовали 
31821 человек — это рекорд-
ный показатель на парламент-
ских выборах. 

 
РИГА — ВИЛЬНЮС. Со зда-

ния Центрального вокзала в сто-
лице Латвии демонтировали 
надпись на русском языке.  Те-
перь название вокзала обозна-
чается только на латышском и 
английском языках. «Название 
вокзала на русском уже много 
лет не имело практического 
значения. Как и памятник окку-
пации, единственное, что она 
сохраняла, — это дыхание со-
ветской эпохи в самом сердце 
столицы», — заявил глава мин-
сообщения прибалтийской рес-
публики Янис Витенбергс. Тем 
временем в столице Литвы воз-
намерились переименовать ли-
тературный музей Пушкина. Ав-
торы инициативы захотели, что-
бы учреждение стало музеем 
поместья Маркучяй, объяснив 
свои действия якобы волей по-
следней владелицы усадьбы 
Варвары Пушкиной, которая да-
ла такое название своей собст-
венности в завещании. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Двузначная инфляция, рост цен и самый вы-
сокий за последние годы уровень процент-

ных ставок влияют на поведение поляков в ма-
газинах, сообщает сайт Interia. Потребительские 
настроения находятся на рекордно низком уров-
не. Чтобы справиться с ростом стоимости жизни, 
люди туже затягивают пояса и более рациональ-
но подходят к планированию текущих расходов. 

— Экономят в основном на одежде и обуви,  
электричестве. Чтобы уменьшить потребление 
электроэнергии, поляки ограничивают исполь-
зование основных бытовых устройств. Исследо-
вание социологической компании GfK показало, 
что в среднем 30% потребителей реже используют 
электрические чайники, духовки и электроплиты, 
а каждый четвёртый поляк ограничивает исполь-
зование фена и утюга, — говорит директор по 
маркетингу и изучению потребительского пове-
дения GfK Доминика Грушниц-Дробиньская. 

Она добавляет, что речь идёт об абсолютно эле-
ментарной бытовой технике, которую большинство 
потребителей до этого использовали ежедневно, 
как правило, даже не задумываясь о том, сколько 
энергии она потребляет.  

По данным GFK, прогнозы на ближайшие ме-
сяцы не выглядят оптимистичными. 

— Мы ожидаем, что показатели, полученные 
в результате последних исследований, в даль-
нейшем будут только ухудшаться. Тем более 
что всё более радикальное сокращение поля-
ками своих расходов вызвано не только эко-
номическими соображениями, 71% респон-
дентов опасаются перебоев в подаче электро-
энергии или газа. Поэтому вполне реально 
дальнейшее сокращение потребления основ-
ных товаров и ресурсов, — отмечает Д. Груш-
ниц-Дробиньская. 

ИноСМИ.ру.

Прогнозы не оптимистичны

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Президент Бразилии Луис 
Инасиу Лула да Силва 

подписал документ о времен-
ной мере — программе помо-
щи нуждающимся семьям 
«Семейная корзина», что 
должно быть одобрено Нацио-
нальным конгрессом в тече-
ние 120 дней. 

Лула попросил, чтобы об-
щественность помогла в 
контроле над реализацией 
этой социальной инициати-

вы. «Программа предна-
значена только для бедняков, 
— заметил основатель Рабо-
чей партии. — Если кто-то 
этого не заслуживает, по-
мощь не получит». 

В 2023 году из госбюджета 
на поддержку остро нуждаю-
щихся выделят около 175 мил-
лиардов реалов (почти 33,72 
млрд долл.). По словам мини-
стра социального развития 
Бразилии Веллингтона Диаса, 

будет рассмотрено также по-
ложение 700 тысяч семей, на 
сегодняшний день не вклю-
чённых в программу. 

Этот проект входит в список 
основных обещаний Лулы да 
Силвы, заявленных во время 
его избирательной кампании 
на пост главы государства. Не-
однократно бывший лидер 
профсоюзов подтверждал, что 
забота о людях, в первую оче-
редь о бедных, будет в центре 
внимания его правительства. 

 
Пренса Латина.

Лула да Силва слово держит

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Всё более масштабно выступают 
граждане страны против политики пре-
зидента Франции Эмманюэля Макрона. 
Причём спектр протестного движения 
не ограничивается рамками борьбы тру-
дящихся против попыток властей 
утвердить новую пенсионную реформу: 
в рядах бастующих всё громче звучат и 
экономические, и политические требо-
вания. Так уже было в ходе забастовок, 
прошедших в стране 3 и 4 марта. 

Н а 7 марта во Франции намечена уже 
всеобщая забастовка, в которой, по 
мнению профсоюзных лидеров, примут 

участие более двух миллионов граждан по 
всей стране. Инициаторами выступили проф-
союзы государственной железнодорожной 
компании SNCF, которые призвали присоеди-
ниться к забастовке не только своих членов, 
но и других работников общественного транс-
порта, нефтеперерабатывающих заводов, пе-
ревозчиков, мусоровозов, энергетиков, учи-
телей и студентов. 

Забастовка будет объявлена бессрочной,  
поэтому она в значительной степени парали-
зует всю страну. Об участии в ней уже объяви-
ли все крупнейшие профсоюзы страны, входя-
щие в SNCF, — CGT, SUD, UNSA, CFDT, а также 
ряд других отраслевых профсоюзов. 

Так, семь основных профсоюзов учителей 
призвали работников образования «полностью 
закрыть школы и другие объекты обслужива-
ния 7 марта, если правительство и парламент 

останутся глухими» к движению против пен-
сионной реформы. 

Нефтеперерабатывающие заводы останови-
ли производство ещё вечером 6 марта, и к их 
призыву к забастовке уже присоединились 
представители перевозчиков и мусоровозов. 

Среди лозунгов бастующих всё громче звучит 
антивоенная тематика. Французы устали от ра-
стущих экономических проблем страны, вызван-
ных бесконечной поддержкой официальным Па-
рижем киевского режима Зеленского. Им стано-
вится всё отчётливее ясно, что, пытаясь оправ-
дывать «необходимость помощи Украине», фран-
цузские власти всё меньше внимания уделяют 
внутренним проблемам собственной страны, пе-
рекладывая все финансово-экономические труд-
ности на плечи трудящихся. А решение прези-
дента Макрона о пенсионной реформе оконча-
тельно переполнило чашу народного терпения. 

Кстати, парламентские дебаты по законо-
проекту о пенсионной реформе проходят пока 
безрезультатно. На этой неделе сенат вновь при-
ступит к его обсуждению. И если предложение 
властей о реформе будет всё же утверждено, то 
предсказать последствия этого шага, особенно 

на фоне бессрочной общенациональной заба-
стовки в стране, будет крайне сложно. Ясно 
одно: становящиеся всё более массовыми вы-
ступления французов против политики прези-
дента своей страны делают политику нынешней 
власти всё более непопулярной, а само её поло-
жение — весьма шатким. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
q Бастующий Париж. 

Фото из Яндекс. ру

Франция поднимается 
против Макрона



4 7—9 марта 2023 года    l    №21 (31370)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.С. КОЖЕМЯКО,  

М.С. КОСТРИКОВ (заместитель главного редактора), Н.М. МУСИЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ,  
Т.Ю. ОФИЦЕРОВА, Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора — ответственный секретарь). 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: pravda@cnt.ru, gazeta-pravda.ru@yandex.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже,  
Иркутске, Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 0287 
Подписные индексы 50102, ПН329. Общий тираж 100 300.  

Подписано в печать 6.03.2023.      1   2   3   4   5   6   7   8 
По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

КК  114400--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ФФёёддоорраа  ААннддррееееввииччаа  ССееррггеееевваа

От Донбасса 
до Зелёного континента   

Фёдор Андреевич Сергеев родил-
ся 7 марта 1883 года в селе Глебово 
Фатежского уезда Курской губернии. 
В 1901 году в 18 лет, будучи студен-
том Императорского Московского 
технического училища (ныне МГТУ 
имени Баумана), он вступил в 
РСДРП. Однако вскоре Сергеев был 
арестован за участие в революцион-
ной деятельности. После выхода на 
свободу в 1902 году он эмигрировал 
во Францию, но немного спустя вер-
нулся в Россию, став распространи-
телем «Искры» в Донбассе и взяв 
подпольную кличку «Артём».  

В.И. Ленин и его сторонники в 
«Искре», сплотившиеся затем в 
большевистскую партию, придавали 
особое значение распространению 
идей революционного марксизма в 
городах и регионах, в которых бы-
стро развивалась промышленность 
и росла численность пролетариата. 
Поэтому распространители «Искры» 
направлялись на Урал, в промыш-
ленные города Поволжья, в Баку, в 
Донбасс.  

С конца XIX века природные бо-
гатства Донбасса привлекали рос-
сийский и иностранный капитал. 
Здесь быстро строились шахты и 
металлургические предприятия. О 
том, как их владельцы выжимали 
все соки из рабочих и грабили их, 
ярко рассказал писатель Куприн в 
своих очерках об этом крае и в ро-
мане «Молох». Неудивительно, что, 
когда с 1898 года первые марксист-
ские агитаторы развернули свою 
деятельность в Донбассе, их беседы 
и распространяемые ими листовки 
были поддержаны рабочими края. 
Живо откликались рабочие Донбас-
са на призывы «Искры», номера ко-
торой распространял товарищ Ар-
тём.  

В 1903 году под его руководством 
были созданы социал-демократи-
ческие группы на Берёзовском и 
Богодуховском рудниках, в Юзовке, 
Луганске, Енакиево, Гришино. Од-
новременно товарищ Артём возгла-
вил харьковскую подпольную груп-
пу, тесно связанную с большевика-
ми Донбасса. 

Вскоре после того как в 1905 году 
в России стали создаваться Советы, 
в Луганске, Юзовке, Енакиево и на 
ряде рудников Донбасса были соз-
даны Советы рабочих депутатов, 
ставшие во главе революционной 
борьбы. Хотя в Харькове не был 
создан общегородской Совет, ру-
ководство рабочими выступления-
ми взял в руки Федеративный со-
вет комитетов РСДРП во главе с 
Артёмом-Сергеевым. 12 декабря в 
Харькове под руководством боль-
шевиков началось вооружённое 
восстание. Возглавив рабочих 
Харьковского паровозостроитель-
ного завода, Артём-Сергеев лично 
участвовал в уличных боях. 

К этому времени революцион-
ные выступления охватили города 
и посёлки, расположенные на Ека-
терининской железной дороге, со-
единявшей Донбасс с Екатерино-
славом. Там были созданы рабочие 
дружины, которые разоружали пра-
вительственные войска.  

Однако против рабочих были бро-
шены новые отряды хорошо воору-
жённых солдат и казаков, подавив-
шие восстание. Суд приговорил 32 
участника восстания к смертной 
казни и около 200 — к каторжным 
работам. Харьковские большевики 
во главе с Сергеевым были вынуж-
дены уйти в подполье. 

В апреле 1906 года Артём-Сергеев 
принял участие в IV (объединитель-
ном) съезде РСДРП. Вместе с други-
ми 45 делегатами-большевиками он 
отстаивал ленинский курс на про-
должение революции в России, не-
смотря на временное преобладание 
на съезде меньшевиков. Вернув-
шись в Россию, Сергеев продолжил 
подпольную работу в Харькове. Хотя 
он вскоре был арестован, но сумел 
сбежать из харьковской тюрьмы. 
После побега Артём-Сергеев вёл 
подпольную работу на Урале и там 
возглавил Пермский комитет 
РСДРП. Однако в марте 1907 года он 
был снова арестован и в 1909-м от-
правлен в Восточную Сибирь «на 
вечную ссылку». Однако в 1910 году 
товарищ Артём совершил побег с 
места поселения.  

В то время как подавляющее 
большинство бежавших из ссылок 
уезжали на запад, в Европейскую 
часть страны, Сергеев направился 
на восток. Сначала он добрался до 
Приморья, оттуда переехал в Корею, 

затем — в Китай. Наконец, в 1911 
году Артём-Сергеев достиг Австра-
лии. Чтобы выжить, Сергеев брался 
за самую тяжёлую работу. Он тру-
дился батраком на фермах, работал 
грузчиком в портах. Свой опыт ре-
волюционной борьбы в Донбассе и 
на Харьковщине Ф.А. Артём-Серге-
ев применил и в австралийском 
штате Квинсленд. Там он органи-
зовал «Союз русских рабочих-эмиг-
рантов», который развернул борьбу 
за права трудящихся. Артём-Серге-
ев стал создателем русской социал-
демократической газеты «Австра-
лийское эхо».  

 
За победу Советов 

Вскоре после начала Февральской 
революции товарищ Артём вернул-
ся в Россию и возглавил больше-
вистскую фракцию Харьковского 
Совета, а затем — бюро Донецкого 
областного комитета РСДРП (б). Ле-
том 1917 года он представлял рабо-
чих Донбасса на VI съезде больше-
вистской партии. В ходе этого съез-
да товарищ Артём был избран од-
ним из 21 члена Центрального Ко-
митета партии (Ю.Е.).  

К тому времени в Советах Украи-
ны, созданных в первой половине 
1917 года, усилилось влияние бур-
жуазных национал-сепаратистских 
сил. На состоявшемся в Киеве в 
июне 1917 года Всеукраинском 
съезде Советов был принят так на-
зываемый «Универсал», в котором 
провозглашалось: «Не отделяясь от 
всей России, народ украинский 
должен сам хозяйствовать своей 
жизнью». Хотя избранная съездом 
Центральная рада не проводила 
никаких референдумов на землях, 
на которых собиралась «хозяйство-
вать» от имени «украинского наро-
да», она включила в состав будуще-
го украинского государства следую-
щие губернии: Киевскую, Подоль-
скую, Черниговскую, Полтавскую, 
Харьковскую, Херсонскую, Таври-
ческую (без Крыма), Екатерино-
славскую. В состав последней тогда 
входили города и посёлки Донбас-
са. (Постоянно распространяющие-
ся ныне утверждения, будто грани-
цы Украины вычертил Ленин, ни-
какого отношения к исторической 
правде не имеют. — Ю. Е.)  

Как отмечал Ленин, Украина ока-
залась в числе «наименее больше-
вистских районов» страны. Лишь в 
промышленном Донбассе позиции 
большевиков были значительно 
крепче (в Донбассе имелось 30 тысяч 
большевиков, в то время как на 
остальной Украине — 15 тысяч). Пе-
ред началом Октябрьской револю-
ции был создан областной комитет 
Донецко-Криворожского бассейна, 
во главе которого стал Ф.А. Артём-
Сергеев. В комитет вошли также Г.И. 
Петровский, М.Л. Рухимович, К.Е. 
Ворошилов и другие. 

После получения известий о на-
чале революции в Петрограде в кон-
це октября — начале ноября 1917 
года большевики установили Со-
ветскую власть в Луганске, Макеев-
ке, Горловке, Краматорске и в других 
городах Донбасса. С помощью сол-
дат-большевиков была установлена 
Советская власть в прифронтовых 
городах (Луцк, Винница, Ровно, Про-
скуров, Жмеринка, Каменец-По-
дольский и т.д.). Однако больше-
вистское восстание в конце октября 
в Киеве было подавлено вновь соз-
данными националистическими 
формированиями.  

7 (20) ноября Центральная рада 
провозгласила в третьем «Универ-
сале» независимую Украинскую На-
родную Республику (УНР). Помимо 
губерний, перечисленных в первом 
«Универсале», рада объявляла о 
своих претензиях на Холмскую гу-
бернию, а также на части Воронеж-
ской и Курской губерний.  

В «Манифесте к украинскому на-
роду» Советского правительства, 
написанном Лениным 3 (16) декаб-
ря 1917 года, говорилось: «Мы, Со-
вет Народных Комиссаров, призна-
ём народную Украинскую респуб-
лику, её право совершенно отде-
литься от России или вступить в 
договор с Российской республикой 
о федеративных и тому подобных 
взаимоотношениях между ними. 
Всё, что касается национальных 
прав и национальной независимо-
сти украинского народа, признаёт-
ся нами, Советом Народных Ко-
миссаров, тотчас же, без ограниче-
ний и безусловно».  

Однако ко времени публикации 
«Манифеста» отношения между Со-
ветским правительством Ленина и 

Центральной радой обострились до 
предела после того, как генеральный 
секретарь рады С. Петлюра приказал 
отозвать с фронта все воинские ча-
сти, в которых преобладали укра-
инцы. В это время было объявлено 
перемирие перед началом мирных 
переговоров в Бресте. Во исполне-
ние приказа Петлюры ряд воинских 
частей с солдатами-украинцами 
стали покидать фронт, что ставило 
под угрозу положение Советской 
страны перед лицом противосто-
явших ей германских и австро-вен-
герских войск. Одновременно Пет-
люра отдал приказ разоружить  
войска России, находившиеся на 
территории Украины. Конфликт усу-
губился, когда по приказу Петлюры 
был преграждён путь советским 
войскам, направлявшимся к Ростову 
для разгрома мятежа Каледина. В то 
же время Центральная рада беспре-
пятственно пропускала через свою 
территорию формирования мятеж-
ников для проникновения на земли 
Советской России. 

«Манифест», в котором Советское 
правительство признавало незави-
симость Украины, завершался пе-
речнем требований к Центральной 
раде. Совнарком требовал прекра-
тить попытки дезорганизовать 
фронт и разоружать советские вой-
ска, пропустить их для борьбы с мя-
тежниками и запретить передвиже-
ния антисоветских вооружённых 
сил через территорию Украины. В 
статье «Ответ товарищам украин-
цам в тылу и на фронте», опублико-
ванной в «Правде» 12 (25) декабря 
1917 года, нарком по делам нацио-
нальностей И.В. Сталин ставил во-
прос: «Неужели прольётся кровь 
братских народов?» Сталин предла-
гал украинским рабочим «призвать 
к порядку свой генеральный секре-
тариат или переизбрать его в инте-
ресах мирного разрешения опасно-
го конфликта». Он писал: «Дело 
мирного разрешения конфликта в 
руках украинского народа».  

В эти же дни в Харькове был со-
зван Всеукраинский съезд Советов, 
на котором 12 (25) декабря Украина 
была провозглашена Республикой 
Советов. Съезд избрал Централь-
ный исполнительный комитет. 
ЦИК сформировал Народный ко-
миссариат, в который вошли Ф.А. 
Артём-Сергеев, В.Н. Затонский, 
Н.А. Скрыпник и другие.  

Вскоре Советская власть была 
установлена в других горо- 
дах Украины: 29 декабря 1917 года 
(11 января 1918 года) в Екатери-
нославе, 17(30) января 1918 года в 
Одессе, в январе — в Полтаве, Кре-
менчуге, Елизаветграде, Николае-
ве, Херсоне, Виннице… 26 января 
(8 февраля) 1918 года советские 
войска вошли в Киев. 30 января 
Советское правительство, в соста-
ве которого был Артём-Сергеев, 
переехало из Харькова в Киев.  

Хотя Центральная рада утратила 

контроль над землями, которые она 
объявила территорией УНР, её деле-
гация прибыла в Брест и вступила в 
переговоры со странами Централь-
ного блока от лица Украины. Эта  
делегация подписала 31 января  
(13 февраля) 1918 года договор с 
Германией и Австро-Венгрией, по 
которому войска этих стран полу-
чали возможность вступить на укра-
инские земли. Стремясь получить 
обещанный им по договору 1 мил-
лион тонн хлеба, Германия и Ав-
стро-Венгрия двинули на Украину 
почти полумиллионную армию.  

21 февраля Сталин по поручению 
Совнаркома телеграфировал Народ-
ному секретариату Украинской Со-
ветской Республики: «Вы, киевляне, 
обязаны, не теряя ни одной минуты, 
организовать… отпор от Киева с за-
пада, мобилизовать всё жизнеспо-
собное население, выставить артил-
лерию, рыть окопы,… объявить 
осадное положение и действовать 
по всем правилам строгости».  

Однако, сознавая невозможность 
советских сил в Киеве и на Право-
бережной Украине отразить наше-
ствие мощных и хорошо вооружён-
ных интервентов, власти Советской 
Украины предприняли попытку соз-
дать барьер для продвижения окку-
пантов. 12 февраля в Харькове было 
провозглашено создание Советской 
Донецко-Криворожской республи-
ки, которая вышла из состава Украи-
ны. В неё были включены террито-
рии Донецкого и Криворожского 
бассейнов, а также Харьковской и 
Екатеринославской губерний. Но-
вую республику возглавил Совет на-
родных комиссаров. Его председа-
телем стал Ф.А. Артём-Сергеев. 

Республика объявила о своём 
вхождении в состав РСФСР. Так Со-
ветская Россия могла оказывать во-
оружённую помощь Советской 
Украине, игнорируя перемирие со 
странами Центрального блока. Как 
только интервенты вторглись на 
территорию новой республики, 
правительство Артёма-Сергеева 
направило ноту протеста, заявляя, 
что Донецко-Криворожская рес-
публика не входит в состав УНР, с 
которой Германия и Австро-Вен-
грия заключили договор. Однако 
обе державы проигнорировали 
протест. Несмотря на заметное 
преобладание в силах, интервенты 
продвигались вперёд с немалым 
трудом, так как войска ДКР оказы-
вали им упорное сопротивление. 

14 марта 1918 года Сталин писал 
в «Известиях»: «Нужно ли доказы-
вать, что отечественная война, на-
чатая на Украине, имеет все шансы 
рассчитывать на всемерную под-
держку со стороны всей Советской 
России?» Сталин констатировал: 
«На Украине завязывается основ-
ной узел всей международной со-
временности, — узел рабочей рево-
люции, начатой в России, и импе-
риалистической контрреволюции, 
идущей с Запада».  

На протяжении нескольких меся-
цев пять наспех собранных и плохо 
вооружённых дивизий Донецко-
Криворожской республики вели 
упорные бои против численно пре-
восходивших армий Германии и Ав-
стрии, а также петлюровских фор-
мирований. Однако перевес был на 
стороне захватчиков. К маю 1918 
года территория Донецко-Криво-
рожской республики была захвачена 
войсками Германии и Австро-Вен-
грии. Республика прекратила своё 
существование. (Вопреки этим фак-
там, ныне часто утверждается, что 
Донецко-Криворожская Республика 

была присоединена к Украине по 
приказу Ленина. — Ю.Е.) 

К тому времени после военного 
переворота, организованного ин-
тервентами, было покончено и с 
Украинской Народной Республикой. 
28 апреля 1918 года Центральная 
рада была разогнана, а во главе 
«Украинской Державы» был постав-
лен марионеточный гетман Скоро-
падский.  

 
За восстановление 
Советской власти 

на Украине 
Большевики Украины продолжа-

ли упорную борьбу против окку-
пантов и их ставленников. Артём-
Сергеев принял участие в 1-м съез-
де Коммунистической партии 
(большевиков) Украины, собрав-
шемся в Москве 5 июля 1918 года. 
Тем же летом по призыву украин-
ских большевиков на Киевщине, 
Полтавщине, Черниговщине и в 
других областях Украины вспыхну-
ли восстания. Задачи дальнейшего 
развития национально-освободи-
тельного движения на Украине об-
суждались в октябре 1918 года на  
2-м съезде Компартии Украины, ко-
торый состоялся вновь в Москве. 

После начала революций в Ав-
стро-Венгрии и Германии в октябре 

— ноябре 1918 года, а затем капиту-
ляции стран Центрального блока 13 
ноября 1918 года Советское прави-
тельство аннулировало Брестский 
мирный договор. В конце ноября 
1918 года было сформировано Вре-
менное рабоче-крестьянское пра-
вительство Украины, в состав кото-
рого вошёл Артём-Сергеев. Нача-
лось освобождение украинских зе-
мель от оккупантов. 

Однако, воспользовавшись бег-
ством гетмана Скоропадского с не-
мецкими интервентами, 14 декабря 
власть в Киеве захватили петлю-
ровцы. Их власть продержалась не-
долго. В январе — феврале 1919 го-
да советские войска освободили 
Харьков, Полтаву, Екатеринослав, 
а 5 февраля вступили в Киев.  
10 марта на состоявшемся 3-м Все-
украинском съезде Советов была 
принята первая Конституция Укра-
инской Советской Социалистиче-
ской Республики. 

После начала наступления белых 
армий Деникина на Украине Совет-
ская власть вновь была свергнута. 

Однако в конце 1919 года началось 
новое освобождение Украины, в ко-
тором Артём-Сергеев принимал ак-
тивное участие. 12 декабря 1919 го-
да Красная Армия освободила Харь-
ков, 16 декабря — Киев, 7 февраля 
1920 года — Одессу.  

После освобождения Донбасса Ар-
тём-Сергеев возглавил Донецкую 
губернию, центром которой стал го-
род Бахмут. К тому времени пред-
приятия Донбасса стояли в руинах. 
Ссылаясь на свои личные впечатле-
ния, участник совещаний экспертов, 
прибывших в Донбасс для оценки 
возможности восстановления пред-
приятий региона, писатель Борис 
Пильняк в своей книге «Голый год» 
писал: «Было установлено, как дваж-
ды два, что положение более чем 
катастрофично, что нет ни сырья, 
ни инструмента, ни рабочих рук, ни 
топлива, — и заводы пустить нель-
зя». Однако, как признавал Пильняк, 
свершилось невероятное: больше-
вики восстановили разорённый и 
опустошённый промышленный 
край. Руководителем работ по вос-
становлению разрушенного Донбас-
са стал товарищ Артём.  

 
Последние месяцы жизни 

товарища Артёма 
и его гибель 

Огромный политический опыт 
товарища Артёма, особенно в орга-
низации рабочего движения, был 
высоко оценён в руководстве пар-
тии, и с конца 1920 года его переве-
ли в Москву, где он стал секретарём 
Московского городского комитета 
партии. Одновременно он возглавил 
Всероссийский союз горнорабочих. 
В это время раскольнические силы 
в партии развернули так называе-
мую профсоюзную дискуссию, в хо-
де которой против ленинского ру-
ководства выступили Л.Д. Троцкий, 

Н.И. Бухарин, а также различные 
группировки, выступавшие под ло-
зунгами «рабочей демократии». За 
позицию Ленина на первых порах 
выступило лишь меньшинство чле-
нов ЦК. Артём-Сергеев был среди 
десяти членов ЦК, подписавших 
письмо с изложением программы 
борьбы против раскольников. На со-
стоявшемся в марте 1921 года  
Х съезде партии Артём-Сергеев все-
цело поддержал ленинский курс.  
На съезде он был вновь переизбран 
в состав ЦК РКП(б). 

Как руководитель профсоюза гор-
норабочих, Артём-Сергеев часто по-
сещал шахты и другие горные раз-
работки Советской страны. Являясь 
энтузиастом технического прогрес-
са, Ф.А. Сергеев решил отправиться 
на встречу с шахтёрами Тулы в так 
называемом аэровагоне, представ-
лявшем собой дрезину с авиацион-
ным двухлопастным мотором и раз-
вивавшем скорость до 140 километ-
ров в час. Изобретатель «аэроваго-
на» инженер В.И. Абаковский был 
абсолютно уверен в своём создании, 

которое уже проехало 3 тысячи ки-
лометров в ходе технических испы-
таний, а поэтому он вместе с това-
рищем Артёмом и двумя членами 
Коммунистической партии Герма-
нии отправился в поездку. С пора-
зительной для того времени скоро-
стью «аэровагон» домчался из Моск-
вы в Тулу. После завершения встре-
чи с тульскими горняками экипаж 
отправился в обратный путь.  

В районе Серпухова «аэровагон» 
слетел с рельсов и со скоростью 85 
километров в час рухнул под откос. 
Из 22 человек, находившихся в 
«аэровагоне», шестеро, включая то-
варища Артёма, Абаковского и не-
мецких коммунистов, погибли на 
месте. Один пассажир умер в боль-
нице. Ф.А. Артём-Сергеев вместе с 
остальными жертвами катастрофы 
был похоронен в могиле возле 
Кремлёвской стены. 

Вскоре состоялось заседание По-
литбюро с участием В.И. Ленина, 
на котором обсуждался вопрос «Об 
обеспечении семьи т. Артёма». До-
кладывал по этому вопросу И.В. 
Сталин. По решению правитель-
ства сын Ф.А. Сергеева (Артём Фё-
дорович) был взят Сталиным под 
личную опеку. Четырёхмесячного 
сына погибшего, которого звали 
Артёмом, в семье Сталина стали 
называть Томик, потому что его 
отца во время его пребывания в 
эмиграции в Австралии местные 
рабочие называли «Большим То-
мом». Артём Сергеев рос в семье 
Сталина и впоследствии оставил 
об этом подробные воспоминания. 

 
Продолжая дело 
товарища Артёма 

Сын товарища Артёма Артём Фё-
дорович Сергеев достойно пронёс 
через всю жизнь славное имя своего 
отца. Как и родные сыновья Стали-

на, он, окончив среднюю школу, по-
ступил в военное училище. Завер-
шив учёбу в Ленинградском артил-
лерийском училище в 1940 году, 
А.Ф. Сергеев с первых же дней вой-
ны пошёл на фронт, как это сделали 
дети Сталина Яков и Василий.  

Как и Яков Джугашвили, Артём 
Сергеев летом 1941 года попал в 
плен. Однако, в отличие от Якова, 
он сумел сбежать. За годы войны 
А.Ф. Сергеев сражался в Сталингра-
де, на Днепре, участвовал в боях в 
Восточной Пруссии, Венгрии, Гер-
мании и был не раз ранен. 

Окончив Военную академию 
имени Ворошилова, А.Ф. Сергеев 
занимал ряд командных должно-
стей. Под конец своей службы он 
был заместителем генерал-инспек-
тора ПВО стран Варшавского Дого-
вора. Сергеев вышел в отставку в 
1981 году в чине генерал-майора. 
Но и на пенсии он не прекращал 
активной деятельности, работая 
над мемуарами. 

Память о товарище Артёме хра-
нили не только родные и близкие 
революционера, но и миллионы со-
ветских людей. По решению Со-
ветского правительства от 12 сен-
тября 1924 года город Бахмут был 
переименован в Артёмовск.  

Как это было в годы русских ре-
волюций и Гражданской войны, 
Донбасс продолжал стоять в аван-
гарде борьбы трудящихся Советской 
страны за торжество нового обще-
ственного строя. В годы предвоен-
ных пятилеток Донбасс стал роди-
ной стахановского движения. Всей 
стране стал известен подвиг комсо-
мольцев Краснодона, продемон-
стрировавших свою самоотвержен-
ность в борьбе против гитлеровских 
оккупантов. 8 сентября 1943 года 
советские люди с радостью услы-
шали зачитанный по радио приказ 
Верховного Главнокомандующего 
об освобождении городов Донбасса, 
включая Артёмовск, от фашистов. 

Традиции сопротивления бур-
жуазным националистам сохра-
нились в Донбассе и после круше-
ния Советской власти и развала 
СССР. В 2014 году наиболее пере-
довая часть трудящихся Донбасса, 
как и сто с лишним лет назад, 
поднялась на борьбу против бур-
жуазного национализма и его за-
рубежных покровителей. Создан-
ные в Донбассе Донецкая и Луган-
ская народные республики про-
должали дело, за которое сража-
лась Донецко-Криворожская рес-
публика, возглавляемая товари-
щем Артёмом. Вдохновляющим 
примером в этой борьбе служит 
память об Артёме-Сергееве и дру-
гих борцах за Советский Донбасс.  

 
Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

q К.Е. Ворошилов, И.В. Джугашвили и Ф.А. Сергеев.

Вошёл в историю 
с именем Артём

В последнее время город, названный почти 
сто лет назад Артёмовском, постоянно упо-
минается в новостях дня. После оккупации 
этого города частями ВСУ в 2015 году он 
стал именоваться Бахмутом, как его называли 
в царское время. Одновременно по приказу ок-
купантов был снесён памятник Ф.А. Артёму, в 
честь которого город получил своё название. 
Так украинские националисты постарались 
перечеркнуть историю революционной борьбы 
трудящихся Донбасса, неразрывно связанную с 
именем выдающегося руководителя больше-
вистской партии Ф.А. Артёма (Сергеева).

q Кохан К.Ф. «Артём в Донбассе».


